

# Presentación

---

Los artículos presentados en la edición número 18 de Huellas, combinan distintas escalas geográficas, perspectivas teóricas y fuentes que incluyen el uso de estadísticas, cartografía, imágenes y testimonios orales, entre otras. Las temáticas presentadas en los nueve artículos de este número, en torno al planeamiento urbano, el desarrollo local y regional, el turismo y la industria cultural, los procesos ambientales y la enseñanza de la geografía, dan cuenta de las diversas problemáticas en las que bucean los estudios geográficos en la actualidad.

En este número se publican artículos de investigadores, docentes y graduados de Universidades nacionales e internacionales, provenientes de Brasil y México. Las problemáticas abordadas son de diversa índole e incluyen distintos abordajes metodológicos, en los que se proponen técnicas que varían desde el uso de sistemas de información geográfica, a la interpretación estadística, pasando por el análisis de discurso y la interpretación filmica. En algunos estudios se pondera la mirada en los aspectos materiales, mientras en otros, el peso de lo simbólico y lo cultural es más significativo.

El primer artículo, de Alejandro Migueltoarena, aborda las distintas políticas habitacionales y de planeamiento urbano en Tandil. Esta ciudad presenta una agudización de los conflictos relacionados con el déficit habitacional en algunos barrios, que contrastan con la pujanza de la actividad inmobiliaria destinada a residencias para sectores de altos ingresos y usos turísticos que se registra en otros puntos del ejido urbano. En este marco el autor analiza las acciones generadas desde el Estado a través de distintas fuentes.

José Ignacio Larreche y Patricia Susana Ercolani en el artículo titulado “La huella del segundo residente en la localidad turística de Pehuén Co” analizan el impacto que generan los nuevos residentes temporales que buscan mayor tranquilidad, una mejor calidad de vida y un “refugio” del estrés urbano, dentro de la villa turística costera.

En el tercer artículo se aborda el desarrollo urbano por medio del análisis de la congregación luterana de la localidad bonaerense de Punta Alta. Para Daniel Sanchez y Silvina Spagnolo esta institución religiosa puede aportar valores culturales a la comunidad y fortalecer, de ese modo, el de-

sarrollo local. El cuarto artículo de Romilda Laurindo Oliveira Gawenda, también gira en torno a la importancia del desarrollo socio-económico de pequeñas localidades del norte del Mato Grosso en Brasil.

El quinto trabajo titulado “Estrategias de la industria cultural mexicana para el desarrollo regional del norte de Jalisco. El caso de la artesanía Huichol” de Miguel Briones Blanco y José G. Vargas Hernández, aborda la importancia de la producción artesanal en un estado de México, promovida con fines turísticos y su relación con el desarrollo de la región.

Desde perspectivas que recuperan el mundo simbólico María Teresa Herner escribe el sexto artículo en el que aborda la construcción identitaria del indígena en el territorio de La Pampa central a través de un estudio de caso en la Colonia Emilio Mitre.

Los procesos ambientales que afectan la bahía San Antonio y su área de adyacencia en la provincia de Río Negro son descriptos por M. Elizabeth Carbone, Walter D. Melo y María C. Piccolo a través del uso de imágenes satelitales y cartografía en el séptimo artículo.

Los dos últimos trabajos se refieren a la enseñanza de la geografía en distintos ámbitos. El artículo de Melina Acosta, M. Cristina Nin y Gustavo Perez analiza el conflicto de Irlanda a través de recursos didácticos novedosos como el cine. Para los autores el cine brinda múltiples oportunidades de generar situaciones de enseñanza y aprendizaje en las que se instale la reflexión y el pensamiento crítico en los estudiantes, para interpretar las diversas manifestaciones y configuraciones territoriales.

Finalmente el artículo titulado “África y Afroamérica en la Universidad Nacional de La Plata. Nuevos aportes en la docencia, la investigación y la extensión” de Marta Maffia y Ana Cristina Ottenheimer realiza un panorama actualizado en relación a las carreras de grado y posgrado de la Universidad Nacional de La Plata, que han incluido África y Afroamérica en sus planes de estudio.

Además de estos nueve artículos, en la sección *diálogos* se transcribe parte de la conferencia que dio en esta casa de estudios, el Dr. Freddy Ordóñez Gómez de la Universidad Nacional de Colombia, referido a la cuestión agraria y el rol del campesinado en Colombia. En la sección *reseñas de tesis* se presentan síntesis de las tesis de posgrado, de dos docentes del Departamento de Geografía, destacándose la importancia de la formación de recursos humanos de nuestra carrera. Dos *reseñas bibliográficas* aportan percepciones y perspectivas sobre nuevas publicaciones y finalmente la sección *noticias* brinda información sobre nuevos eventos científicos para el próximo año.

Desde marzo de 2014, al igual que el Instituto de Geografía, La revista *Huellas* inicia una nueva etapa en la dirección y en la conformación del equipo editorial. La renovación también supone un nuevo diseño integral de la revista ya que la Editorial de la Universidad Nacional de La Pampa (EdUNLPam) es la nueva encargada del diseño y de la publicación de esta y otras revistas de la Facultad de Ciencias Humanas. Asimismo el equipo del Comité editorial ha sometido a la revista a una nueva evaluación por el CAICYT en junio de 2014, en la que se obtuvo nuevamente la Categoría I, ha obtenido las ISSN en línea y se encuentra tramitando la indización en el Núcleo Básico de Revistas Tecnológicas Argentinas (CONICET).

A partir de este número, todas las secciones de la revista *Huellas* pueden iniciar el proceso de carga, evaluación, seguimiento y descarga desde el portal de la Universidad a través del sistema *open journal system* desde el link: <http://ojs.fchst.unlpam.edu.ar/ojs/index.php/huellas/index>. De este modo se ha democratizado el acceso a la revista ya que todos los artículos y aportes pueden descargarse en forma libre y gratuita.

***Dra. María Eugenia Comerci***

Directora Revista Huellas  
Facultad de Ciencias Humanas - UNLPam